

ФЕДЕРАЛЬНАЯ СЛУЖБА ПО НАДЗОРУ В СФЕРЕ ЗДРАВООХРАНЕНИЯ



ВЕСТНИК РОСЗДРАВНАДЗОРА

№ 6
(2015)

РЕЦЕНЗИРУЕМЫЙ НАУЧНО-ПРАКТИЧЕСКИЙ ЖУРНАЛ ДЛЯ СПЕЦИАЛИСТОВ В СФЕРЕ ЗДРАВООХРАНЕНИЯ И ФАРМДЕЯТЕЛЬНОСТИ



ТЕМА НОМЕРА

СОВРЕМЕННЫЕ ПОДХОДЫ К ОБЕСПЕЧЕНИЮ
КАЧЕСТВА МЕДИЦИНСКОЙ ПОМОЩИ

СОДЕРЖАНИЕ

АКТУАЛЬНО

«Медицина и качество — 2015»: взгляд в будущее. 5

ГЛАВНАЯ ТЕМА

СОВРЕМЕННЫЕ ПОДХОДЫ К ОБЕСПЕЧЕНИЮ КАЧЕСТВА МЕДИЦИНСКОЙ ПОМОЩИ

М.А. МУРАШКО
Качество медицинской помощи: новый вектор развития. 7

А.А. САИТГАРЕЕВА, С.С. БУДАРИН, О.А. ВОЛКОВА
Показатели и критерии оценки эффективности деятельности медицинских организаций в федеральных и региональных нормативных правовых актах. 12

В.Г. ТРЕПЕЛЬ, М.А. ШИШОВ
К вопросу об оценке составляющих качества медицинской помощи 24

Н.О. МАТЫЦИН, Э.М. ШПИЛЯНСКИЙ, А.И. БАРАНОВ
Компоненты системы управления качеством медицинской помощи 28

И.Ф. СЕРЁГИНА, С.В. БОБРОВА, И.В. ИВАНОВ
Состояние организации и проведения внутреннего контроля качества и безопасности медицинской деятельности в субъектах Российской Федерации 34

М.А. КАРАЧЕВЦЕВА, К.А. САВИН, С.М. МИХАЙЛОВ
Социально-профессиональный портрет эксперта, включенного в территориальный реестр экспертов качества медицинской помощи Санкт-Петербурга 38

А.В. ЭМАНУЭЛЬ, Р. БОШКОВИЧ, Г.А. ИВАНОВ, О.В. ЧЕРЕДНИЧУК
Менеджмент качества или менеджмент оправданий, Или почему ИСО-стандарты не работают? 45

МЕДИЦИНСКАЯ ДЕЯТЕЛЬНОСТЬ

О.С. КОНОВАЛОВА, Н.С. БРЫНЗА, Н.В. ОЛЬКОВА, М.Г. ВОПИЛОВСКАЯ, Н.А. КОНОВАЛОВА, М.Н. ПОНОМАРЕВА, Е.Ю. ПОНОМАРЕВА
Показатели инвалидности вследствие глаукомы в динамике за 2012–2014 гг. на территории Тюменской области 51

ФАРМАЦЕВТИЧЕСКАЯ ДЕЯТЕЛЬНОСТЬ

Р.У. ХАБРИЕВ, Н.О. КАМАЕВ, Т.И. ДАНИЛОВА, Е.Г. КАХОЯН
Биофармацевтические препараты и особенности контроля их качества 55

И.К. ПЕТРУХИНА
Оценка эффективности фармаконадзора в регионах Приволжского федерального округа 60

МЕДИЦИНСКИЕ ИЗДЕЛИЯ

О.А. ЛЕГОНЬКОВА, А.А. АЛЕКСЕЕВ
Современные раневые покрытия: их свойства и особенности 66

ПРАВОВЫЕ АСПЕКТЫ ЗДРАВООХРАНЕНИЯ

И.В. ТИМОФЕЕВ
К вопросу о содержании права на охрану здоровья и медицинскую помощь: конституционно-правовой аспект. 69

КАДРОВЫЙ МЕНЕДЖМЕНТ

А.В. КОЧУБЕЙ, А.К. КОНАНЫХИНА, А.Г. ЛАСТОВЕЦКИЙ, Е.А. ЦВЕТКОВА
Особенности системы подготовки и непрерывного образования специалистов по управлению в сфере здравоохранения в странах Северной Америки 74



ПРИЛОЖЕНИЕ К ЖУРНАЛУ «ВЕСТНИК РОСЗДРАВНАДЗОРА» (№6 за 2015 г.)

I. Информационные письма о новых данных по безопасности медицинских изделий.

II. Нормативные правовые акты, регулирующие контроль качества и безопасности медицинской деятельности.

III. Презентации Всероссийской научно-практической конференции с международным участием «Медицина и качество – 2015» (г. Москва, 30 ноября – 1 декабря 2015 г.).

SECTIONS

CURRENT EVENTS

«Medicine and Quality — 2015»: a look into the future 5

MAIN HEADLINE

CURRENT APPROACHES TO ENSURING HEALTH CARE QUALITY

MURASHKO M.A.
Medical care quality: a new development thrust 7

SAITGAREEVA A.A., BUDARIN S.S., VOLKOVA O.A.
The indicators and criteria for assessing performance of health care organizations in the federal and regional normative legal acts. 12

TREPEL V.G., SHISHOV M.A.
An estimate of the components of health care quality. 24

MATYTSIN N.O., SHPILYANSKIY E.M., BARANOV A.I.
Components of the health care quality management system. 28

SEREGINA I.F., BOBROVA S.V., IVANOV I.V.
The status of organizing and conducting internal quality and safety control of healthcare practice in the subjects of the Russian Federation . . . 34

KARACHEVTSEVA M.A., SAVIN K.A., MIKHAILOV S.M.
Social and professional profile of the expert in the territorial register of health care quality experts of St. Petersburg 38

EMANUEL A.V., BOSHKOVICH R., IVANOV G.A., CHEREDNICHUK O.V.
Quality management or «defensive» management? Or why ISO standards do not work. 45

MEDICAL PRACTICE

KONOVALOVA O.S., BRYNZA N.S., OLKOVA N.V., VOPILOVSKAYA M.G., KONOVALOVA N.A., PONOMAREVA M.N., PONOMAREVA E.Y.
Dynamics of disability rates due to glaucoma in the period from 2012 to 2014 in the Tyumen region 51

PHARMACEUTICAL PRACTICE

KHABRIEV R.U., KAMAEV N.O., DANILOVA T.I., KAKHOYAN E.G.
Biological drugs and quality management 55

PETRUKHINA I.K.
Evaluation of the effectiveness of pharmacovigilance in the regions of the Volga federal district 60

MEDICAL DEVICES

LEGONKOVA O.A., ALEKSEEV A.A.
Modern wound dressings: properties and features 66

LEGAL ASPECTS OF HEALTHCARE

TIMOFEEV I.V.
To the question of content of the right for health promotion and medical care: constitutional and legal aspect 69

HR MANAGEMENT

KOCHUBEY A.V., KONANYKHINA A.K., LASTOVETSKIY A.G., TSVETKOVA E.A.
The system of training and continuing education for healthcare management specialists in North America 74



SUPPLEMENT TO THE JOURNAL VESTNIK ROSZDRAVNADZORA (NO. 6, 2015), CD-VERSION

I. Bulletins with new data on the safety of medical devices.

II. Normative legal acts regulating quality control and safety of medical practice.

III. Presentations from the All-Russian scientific-practical conference with international participation «Health and Quality — 2015» (Moscow, November 30 — December 1, 2015).

АКТУАЛЬНО

«МЕДИЦИНА И КАЧЕСТВО — 2015»: ВЗГЛЯД В БУДУЩЕЕ

30 ноября — 1 декабря 2015 года в Москве состоялась VIII Всероссийская научно-практическая конференция с международным участием «Медицина и качество — 2015». В ее работе приняло участие более 500 человек из всех регионов России, а также представители зарубежных стран (Италия, Сербия, Швейцария).

СОВРЕМЕННЫЕ ПОДХОДЫ К ОБЕСПЕЧЕНИЮ КАЧЕСТВА МЕДИЦИНСКОЙ ПОМОЩИ

М.А. МУРАШКО

Качество медицинской помощи: новый вектор развития

Мурашко М.А. Качество медицинской помощи: новый вектор развития

Росздравнадзор своей работой должен гарантировать гражданам обеспечение их прав на получение своевременной, качественной и доступной медицинской помощи в каждом уголке нашей страны. В статье представлены современные подходы к обеспечению этой деятельности. Обоснована необходимость пересмотра подходов к внутреннему контролю качества и безопасности медицинской деятельности и введения новых, более жестких мер административной ответственности за ненадлежащее оказание медицинской помощи.

Murashko M.A. Medical care quality: a new development thrust

The task of Roszdravnadzor is to ensure citizens' rights for timely, high-quality and accessible health care in every corner of this country. Current approaches in the activity of Roszdravnadzor are described in the article. The need for a revision of approaches to internal control of quality and safety of health care practice and introduction of new, more stringent measures of administrative responsibility for improper medical care is substantiated.

Ключевые слова: качество и доступность медицинской помощи, внутренний контроль, лицензирование медицинской деятельности, клинические протоколы

Keywords: quality and accessibility of health care, internal control, licensing of health care practice, clinical protocols



А.А. САИТГАРЕЕВА, С.С. БУДАРИН, О.А.ВОЛКОВА

Показатели и критерии оценки эффективности деятельности медицинских организаций в федеральных и региональных нормативных правовых актах

Саитгареева А.А., Бударин С.С., Волкова О.А. Показатели и критерии оценки эффективности деятельности медицинских организаций в федеральных и региональных нормативных правовых актах

В статье описываются и анализируются вопросы создания и использования инструментальной базы оценки эффективности деятельности медицинских организаций в Российской Федерации и некоторых зарубежных странах. Отмечаются отсутствие единого механизма, позволяющего сопоставлять результативность работы медицинских организаций, находящихся в различных субъектах РФ, а также методологическая разобщенность при утверждении показателей и критериев независимой оценки эффективности деятельности медицинских организаций. Обращается внимание на недостаточность финансово-экономических стимулирующих мер, направленных на достижение медицинской, социальной и экономической результативности в работе медицинских организаций. Приводятся предварительные результаты реализации пилотного проекта по внедрению Стандарта качества управления ресурсами в городе Москве.

Saitgareeva A.A., Budarin S.S., Volkova O.A. The indicators and criteria for assessing performance of health care organizations in the federal and regional normative legal acts

The article describes and analyzes the creation and use of instrumentation for performance evaluation of healthcare organizations in the Russian Federation and some foreign countries. There is no single mechanism to compare performance of healthcare organizations located in different regions of the Russian Federation; a methodological dissociation in approving indicators and criteria for unbiased performance assessment of healthcare organizations is also highlighted. Attention is drawn to the failure of financial incentives aimed at achieving healthcare, social and economic performance in the work of healthcare organizations. Preliminary results of a pilot project for implementing resource management quality standards in Moscow are described.

Ключевые слова: показатели и критерии оценки, эффективность деятельности медицинских организаций, методические рекомендации, стандарт качества управления ресурсами

Keywords: assessment indicators and criteria, health care organization performance, guidelines, resource management quality standard



В.Г. ТРЕПЕЛЬ, М.А. ШИШОВ

К вопросу об оценке составляющих качества медицинской помощи

Трепель В.Г., Шишов М.А. К вопросу об оценке составляющих качества медицинской помощи

В статье рассматриваются законодательно установленные составляющие качества медицинской помощи. Сформированы общие подходы для их оценки с учетом складывающейся судебной практики.

Trepel V.G., Shishov M.A. An estimate of the components of health care quality

The article deals with statutory components of quality of care. Common approaches for their evaluation taking into account the current judicial practice are formulated.

Ключевые слова: *качество медицинской помощи, судебная практика*

Keywords: *quality of care, judicial practice*



МАТЫЦИН Н.О., ШПИЛЯНСКИЙ Э.М., БАРАНОВ А.И.

Компоненты системы управления качеством медицинской помощи

Матыцин Н.О., Шпилянский Э.М., Баранов А.И. Компоненты системы управления качеством медицинской помощи

В современных условиях развития здравоохранения создание системы управления качеством медицинской помощи является неотъемлемой составляющей обеспечения эффективности работы медицинской организации. Анализ информации из российских и зарубежных источников позволил выделить ключевые внутренние и внешние компоненты системы управления качеством медицинской помощи. Внутренние компоненты: руководство, организация процесса, ориентация на пациента, сотрудники, информация и знания, использование ресурсов. Внешние компоненты: партнеры, финансирование, общество в целом. Искусство управления качеством и повышения качества медицинской помощи состоит в том, чтобы объединить перечисленные компоненты в единую систему.

Matytsin N.O., Shpilyanskiy E.M., Baranov A.I. Components of the health care quality management system

At the current stage of healthcare development, implementing a health care quality management system is an integral part of effective performance of a medical organization. A study of Russian and foreign sources helped to identify the key internal and external components of the health care quality management system. Internal components are: management, process set-up, patient focus, staff, information and insights, utilization of resources. External components are: partners, financing, society as a whole. The art of quality management and improving the quality of medical care is in combining these components into a single system.

Ключевые слова: качество медицинской помощи, менеджмент качества, управление процессами, процессный подход, руководство, пациент, медицинская организация

Keywords: healthcare quality, quality management, process management, process approach, management, patient, healthcare organization



И.Ф. СЕРЁГИНА, С.В. БОБРОВА, И.В. ИВАНОВ

Состояние организации и проведения внутреннего контроля качества и безопасности медицинской деятельности в субъектах Российской Федерации

Серёгина И.Ф., Боброва С.В., Иванов И.В. Состояние организации и проведения внутреннего контроля качества и безопасности медицинской деятельности в субъектах Российской Федерации

В данном обзоре рассмотрены параметры и критерии оценки качества медицинской помощи, а также наиболее часто употребляемые на практике методики организации и проведения внутреннего контроля качества и безопасности медицинской деятельности на основе данных, предоставленных в Росздравнадзор 85 органами государственной власти субъектов Российской Федерации.

Seregina I.F., Bobrova S.V., Ivanov I.V. The status of organizing and conducting internal quality and safety control of healthcare practice in the subjects of the Russian Federation

The review examines the characteristics and criteria for assessing quality of healthcare practice, as well as the most frequently used methods for organizing and conducting internal control of quality and safety of health care practice based on the data submitted to Roszdravnadzor by 85 state power bodies of the subjects of the Russian Federation.

Ключевые слова: качество и безопасность медицинской деятельности, внутренний контроль, параметры оценки, Росздравнадзор
Keywords: quality and safety of healthcare practice, internal control, evaluation criteria, Roszdravnadzor



М.А. КАРАЧЕВЦЕВА, К.А. САВИН, С.М. МИХАЙЛОВ

Социально-профессиональный портрет эксперта, включенного в территориальный реестр экспертов качества медицинской помощи Санкт-Петербурга

Карачевцева М.А., Савин К.А., Михайлов С.М. Социально-профессиональный портрет эксперта, включенного в территориальный реестр экспертов качества медицинской помощи Санкт-Петербурга

В статье на основе анализа данных территориального реестра экспертов качества медицинской помощи (КМП) Санкт-Петербурга за 2014 г. представлены социально-профессиональные характеристики эксперта КМП, включенного в реестр, а также эксперта КМП, привлекаемого для проведения экспертизы КМП страховой медицинской организацией или территориальным фондом обязательного медицинского страхования.

Karachevtseva M.A., Savin K.A., Mikhailov S.M. Social and professional profile of the expert in the territorial register of health care quality experts of St. Petersburg

The article offers a study of the territorial register of health care quality (HCQ) experts of St. Petersburg in 2014, the social and professional characteristics of HCQ expert included in the register, as well as of HCQ expert engaged by health insurance company or territorial fund of obligatory medical insurance for the examination of HCQ.

Ключевые слова: *эксперт качества медицинской помощи, реестр экспертов качества медицинской помощи, социально-профессиональный портрет эксперта*

Keywords: *health care quality experts, register of health care quality experts, social and professional profile of expert*



А.В. ЭМАНУЭЛЬ, Р. БОШКОВИЧ, Г.А. ИВАНОВ, О.В. ЧЕРЕДНИЧУК

Менеджмент качества или менеджмент оправданий, Или почему ИСО-стандарты не работают?

Эмануэль А.В., Бошкович Р., Иванов Г.А., Чередничук О.В. Менеджмент качества или менеджмент оправданий, Или почему ИСО-стандарты не работают?

В статье представлен анализ основных причин, вследствие которых внедрение в организации здравоохранения, включая медицинские лаборатории, системы менеджмента качества на основе стандартов ISO не достигает своей цели. Даны рекомендации руководителям учреждений здравоохранения и медицинских лабораторий по правильному использованию ISO-стандартов в качестве эффективных управленческих инструментов.

Emanuel A.V., Boshkovich R., Ivanov G.A., Cherednichuk O.V. Quality management or «defensive» management? Or why ISO standards do not work

The article studies the main reasons of failure of implementation of ISO quality management systems at health care organizations including medical laboratories. Recommendations for the right use of ISO-standards as effective management tools are suggested for managers of hospitals and medical laboratories.

Ключевые слова: медицинская организация, медицинская лаборатория, системы менеджмента качества, ISO-стандарты, аудит, сертификация, консалтинг, инновации, управление изменениями

Keywords: hospital, medical laboratory, QMS, ISO, audit, certification, consulting, innovation management

**О.С. КОНОВАЛОВА, Н.С. БРЫНЗА, Н.В. ОЛЬКОВА, М.Г. ВОПИЛОВСКАЯ,
Н.А. КОНОВАЛОВА, М.Н. ПОНОМАРЕВА, Е.Ю. ПОНОМАРЕВА**

Показатели инвалидности вследствие глаукомы в динамике за 2012–2014 гг. на территории Тюменской области

Коновалова О.С., Брынза Н.С., Олькова Н.В., Вopilovskaya М.Г., Коновалова Н.А., Пономарева М.Н., Пономарева Е.Ю.
Показатели инвалидности вследствие глаукомы в динамике за 2012—2014 гг. на территории Тюменской области

Цель работы — проведение сравнительного анализа показателей инвалидности вследствие глаукомы в динамике за 2012–2014 гг. на территории Тюменской области. Выявлена положительная динамика уровня интенсивного показателя инвалидности на 10 000 населения вследствие офтальмопатологии до 1,8 в 2014 г. и с глаукомой до 0,6 в 2014 г.; в структуре первичной инвалидности лиц старше 18 лет преобладает доля городских жителей; имеют место увеличение среди впервые признанных инвалидами доли лиц трудоспособного возраста с глаукомой; негативная тенденция увеличения степени тяжести первичной взрослой инвалидности по глаукоме.

Konovalova O.S., Brynza N.S., Olkova N.V., Vopilovskaya M.G., Konovalova N.A., Ponomareva M.N., Ponomareva E.Y.
Dynamics of disability rates due to glaucoma in the period from 2012 to 2014 in the Tyumen region

The aim of the study was to compare changes in the disability rates due to glaucoma on the territory of the Tyumen region over the period 2012–2014. Material and methods. We analyzed the activity results of the Chief bureau for medical social expertise in the Tyumen region of the Russian ministry of labour in the period from 2012 to 2014. Results and discussion. There were positive changes in the incidence of primary disability in adults: up to 1.8 caused by ophthalmological pathologies and up to 0.6 due to glaucoma per 10,000 of population in 2014. City dwellers among persons older than 18 years of age prevail in the structure of primary disability. There is an increase in the proportion of working age people that were referred to invalids due to glaucoma for the first time. There is a negative tendency of the increase in the severity grade of primary adult disability due to glaucoma. Conclusions. New working algorithms should be developed for ophthalmologists who deal with patients suffering from glaucoma and those who are at risk.

Ключевые слова: глаукома, структура первичной инвалидности, коэффициент утяжеления
Keywords: glaucoma, structure of primary disability, worsening rate

Р.У. ХАБРИЕВ, Н.О. КАМАЕВ, Т.И. ДАНИЛОВА, Е.Г. КАХОЯН

Биофармацевтические препараты и особенности контроля их качества

Хабриев Р.У., Камаев Н.О., Данилова Т.И., Кахоян Е.Г. Биофармацевтические препараты и особенности контроля их качества

В статье рассматриваются особенности биотехнологических/биологических лекарственных препаратов, которые имеют биологическое происхождение и обладают сложной гетерогенной молекулярной структурой. В настоящее время невозможно достоверно оценить все биологические и клинические свойства белков (ферментов) этих лекарственных средств. Можно произвести только похожий препарат — биосимиляр, который представляет собой воспроизведенное биотехнологическое лекарственное средство, схожее с произведенным впервые (оригинальным) лекарственным средством и представленное на регистрацию. Именно поэтому при государственной регистрации к таким препаратам должны предъявляться особые требования.

Khabriev R.U., Kamaev N.O., Danilova T.I., Kakhoyan E.G. Biological drugs and quality management

The article considers the peculiarities of biotechnological/biological drugs which have biological origin and possess complex heterogeneous molecular structure. Currently it is impossible to reliably assess all biological and clinical properties of proteins (enzymes) of these drugs. You can only produce a similar drug — biosimilar which is a reproduced biotechnological drug, similar to a novel medicine (original) and submitted for registration. Therefore, specific requirements should be developed for state registration of such drugs.

Ключевые слова: биофармацевтические препараты, дженерики, биосимиляр — воспроизведенное биотехнологическое лекарственное средство

Keywords: biopharmaceuticals, generics, biosimilar — reproduced biotech drug



И.К. ПЕТРУХИНА

Оценка эффективности фармаконадзора в регионах Приволжского федерального округа

Петрухина И.К. Оценка эффективности фармаконадзора в регионах Приволжского федерального округа

В данной статье представлены результаты мониторинга выявления неблагоприятных побочных реакций (НПР) при назначении лекарственных препаратов в медицинских организациях Приволжского федерального округа. Установлено, что медицинскими работниками наиболее часто регистрируются факты возникновения НПР при назначении 30 фармакотерапевтических групп лекарственных препаратов. Проведенный анализ позволил сделать вывод о том, что активность врачей медицинских организаций при выявлении фактов НПР недостаточно высока.

Petrukhina I.K. Evaluation of the effectiveness of pharmacovigilance in the regions of the Volga federal district

The article presents the results of the monitoring to identify adverse drug reactions (ADR) resulting from taking drugs prescribed by hospitals in the Volga Federal District. It was found that health workers frequently recorded occurrence of ADR resulting from prescribing drugs in 30 pharmacotherapeutic groups. The study led to the conclusion that healthcare professional are not much involved in identifying ADR facts.

Ключевые слова: лекарственные препараты, неблагоприятные побочные реакции лекарственных препаратов, фармаконадзор, Приволжский федеральный округ

Keywords: medicines, adverse drug reactions, pharmacovigilance, Volga Federal District

О.А. ЛЕГОНЬКОВА, А.А. АЛЕКСЕЕВ

Современные раневые покрытия: их свойства и особенности

Легонькова О.А., Алексеев А.А. Современные раневые покрытия: их свойства и особенности

Разработка и создание раневых покрытий представляет собой сложный междисциплинарный процесс. Знания физико-химических свойств и закономерностей взаимодействий высокомолекулярных соединений обеспечивают успех появлению новых медицинских изделий. Статья посвящена обзору раневых покрытий с точки зрения физико-химии полимеров. Однако лишь тесное взаимодействие экспертов в такой специфической области, как медицинские изделия, подготовке которых необходимо уделять особое внимание, и клиницистов позволит создавать новую отечественную продукцию и предотвратит появление на нашем рынке некачественных изделий.

Legon'kova O.A., Alekseev A.A. Modern wound dressings: properties and features

Design and creation of wound coverings is a complex interdisciplinary process. Insight into physical and chemical properties and interaction patterns of macromolecular compounds ensure successful development of new medical devices. Article reviews wound dressings in terms of the physical chemistry of polymers. However, only a close collaboration between experts in such a specific field as medical devices the preparation of which requires special focus, with clinicians, could help develop new domestic products and save the market from substandard products.

Ключевые слова: раневые покрытия, гели, гидроколлоиды, пены, пленки, медицинские изделия

Keywords: wound dressings, gels, hydrocolloids, foams, films, medical devices

И.В. ТИМОФЕЕВ

К вопросу о содержании права на охрану здоровья и медицинскую помощь: конституционно-правовой аспект

Тимофеев И.В. К вопросу о содержании права на охрану здоровья и медицинскую помощь: конституционно-правовой аспект

В статье обсуждаются вопросы конституционно-правового регулирования охраны здоровья и медицинской помощи в Российской Федерации. Показаны основные правомочия человека при реализации регулятивных и охранительных правоотношений в медицине. Подчеркивается, что в современном содержании конституционно-правового института оказания медицинской помощи следует выделять совокупность закрепленных действующим законодательством правовых норм, обеспечивающих доступность получения качественного комплекса медицинских мероприятий, которые направлены на поддержание и (или) сохранение конституционной ценности здоровья человека.

Timofeev I.V. To the question of content of the right for health promotion and medical care: constitutional and legal aspect

The article discusses the constitutional and legal regulation of health promotion and medical care in the Russian Federation. The basic human rights in the implementation of regulatory and enforcement relations in the field of healthcare are demonstrated. Within the framework of the current content of the constitutional legal healthcare institution, the focus should be on the set of legal rules stipulated by the applicable legislation that ensures access to a complex of quality health care interventions aimed at maintaining and (or) preserving the constitutional value of human health.

Ключевые слова: охрана здоровья, правомочия человека, конституционно-правовой аспект

Keywords: health promotion, human rights, constitutional and legal aspect

А.В. КОЧУБЕЙ, А.К. КОНАНЫХИНА, А.Г. ЛАСТОВЕЦКИЙ, Е.А. ЦВЕТКОВА

Особенности системы подготовки и непрерывного образования специалистов по управлению в сфере здравоохранения в странах Северной Америки

Кочубей А.В., Конаныхина А.К., Ластовецкий А.Г., Цветкова Е.А. Особенности системы подготовки и непрерывного образования специалистов по управлению в сфере здравоохранения в странах Северной Америки

В статье рассматривается система подготовки и непрерывного образования специалистов по управлению в сфере здравоохранения в странах Северной Америки. Цель: провести сравнение существующих особенностей с системой подготовки и непрерывного образования специалистов по управлению здравоохранением в нашей стране. Результаты: интеграция особенностей подготовки специалистов по управлению здравоохранением в российскую образовательную систему возможна при условии всеобщей кооперации и сотрудничества органов власти, представителей практического здравоохранения, образовательных организаций.

Kochubey A.V., Konanykhina A.K., Lastovetskiy A.G., Tsvetkova E.A. The system of training and continuing education for healthcare management specialists in North America

The system of training and continuing education for healthcare management specialists in North America is demonstrated in this article. Aim: to compare the North-American system with the Russian system of training and continuous education of healthcare management specialists. Results: integration of specific features of training for healthcare management specialists into the Russian educational system is possible provided that there is a cooperation and collaboration between the state authorities, representatives of healthcare practice and educational institutions.

Ключевые слова: подготовка и непрерывное образование специалистов управления здравоохранением
Key words: training and continuing education for healthcare management specialists
